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聚焦
找 记 者 上 壹 点

“提议请吴亦凡做代言人”，别玩这种恶俗营销套路

□冯海宁

8月3日，针对公司员工提议请吴亦凡
做代言人一事，哪吒汽车声明，个别人员相
关言论严重挑战社会价值观，带来极其恶
劣的影响，决定立刻开除市场负责人彭钢，
群里所有发表不当言论的人员同时开除。

“吴亦凡事件”最近引发广泛关注，想
必大家都已了解。一个“涉嫌强奸罪被刑
拘”的艺人，无论其曾经的光环多么耀眼，
只要触碰了法律红线，就应一封到底。“吴
亦凡事件”发生后，其代言的15个品牌及
时宣布终止合作关系，显然很明智。

然而，在上述哪吒汽车品牌中心管理
群里，市场负责人彭钢竟提议请吴亦凡做
代言人，可以说颠覆了人们的“三观”。这
种提议以及提议的动机让人大跌眼镜。

从常识来说，深陷丑闻的艺人没有列
入品牌代言人讨论的可能。因为代言人首
先要向公众传递积极、正确、健康的价值
观，问题艺人无疑不符合这一点，“提议请
吴亦凡做代言人”属于方向错误。

彭钢为何仍提议请吴亦凡做代言人？
他的理由是：告诉大家还要给吴亦凡一个
重新做人的机会，这符合“哪吒精神”；“这
事五分钟出圈”，意思是说很快会引起轰
动效应；即使这么做不妥，“大不了，回头
官方道歉并开除相关人员”。

如果不是手机截图为证，人们很难相
信一家企业市场负责人的推广思路如此

“聪明”——— 通过恶意炒作来达到商业推广
目的。即使做错了也能成为热点，道歉还是
热点。这把恶意炒作提炼到“炉火纯青”的
地步，让公众见识了恶意炒作的内幕。

这种恶意炒作至少隐藏三种套路：其
一，让丑闻缠身的艺人做代言人，容易形
成快速“出圈”效应。其二，官方道歉也是
热点，是可以利用的营销手段。其三，“开
除相关人员”是应对危机的方式。至于真
开除还是假开除，谁当“替死鬼”不重要。

多亏这只是个内部提议，假如付诸实
施，很可能就按上述套路来演绎。众所周
知，近年来，市场上的恶意炒作事件不少，
其中不乏“官方道歉并开除相关人员”这
样的套路。这种套路在欺骗、误导公众的
同时，恶意炒作的企业反而成为受益者。

让人比较欣慰的是，无论是哪吒汽车，

还是其投资者360公司，在看到网传截图后
及时决定开除彭钢及群里所有发表不当言
论的人员，并明确表明彭钢等人的言行违
反了企业的价值观。这应该不是糊弄外界
的套路，而是企业不得不做出的决定。

这一事件再次提醒我们，对于市场上
的各种炒作，大家要擦亮眼睛，不要中了恶
意炒作者的套路。同时，这也提醒其他企
业，既要坚守正确的价值观，也要做好职工
教育工作，不把恶意炒作当成灵丹妙药。

所有企业都要清楚一点，市场推广
的正确思路始终是过硬的产品和良好的
服务。企业通过艺人代言搞推广只是锦
上添花，即使有必要找人代言，也必须找
形象健康的。当市场推广出现危机，应该
向社会真诚致歉，而不是套路式表演与
再炒作。

来来来论论论

齐鲁晚报·齐鲁壹点
记者 时培磊 张锡坤 邱明

找工作不顺回到家乡
学电商的大学生干起本行

2016年的夏天很热，21岁的韩梅大学
毕业，正忙于找工作。父亲陪着她面试了好
几家单位，开出的工资待遇让韩梅心凉了
一大截。每月1800元、2000元，这跟她的心
理预期差得太远了。

韩梅毕业于淄博职业学院。大学期间，
她拿了两年奖学金，入了党，评了优，“获了
很多荣誉，但离开学校，发现自己一个月只
能拿到两千多块钱，有点不甘心。”

韩梅是学电子商务专业的，之前找工作
碰壁的时候，她突然想起老师之前说的一些
话，如果家乡有比较好的产业，可以结合电
子商务做一做。“这时候再想起来这句话，就
比较有感触，在找工作回来的路上，我就想
能不能把镇上的产业和电商结合一下。”

韩梅的老家位于临沂市平邑县地方镇
玉河村。地方镇盛产果蔬，上世纪80年代中
期，镇上引入了罐头产业，经过30多年的自
我积累和发展，全镇已经形成以果蔬罐头
加工为主，果品生产、印铁制罐、玻璃制品、
彩印包装、信息中介、物流配载等相关产业
为辅的罐头产业集群，2019年被全国轻工
业联合会和中国罐头协会授予“中国水果
罐头之都”。

目前，全镇拥有罐头生产企业64家，年
产各类罐头70万吨，年产值100余亿元，占
据了全国三成以上的市场份额。看着地方
镇的黄桃罐头，韩梅突然有了灵感：“镇里
很多人种桃，为何不把家乡的农产品通过
电商卖出去？”

韩梅联系了当地一家她比较熟悉的罐
头厂讲好了价格，准备开网店卖罐头。“当
时想着，如果能把这些罐头卖出去，再出去
找工作的时候，我就有底气和他们谈条件
了。”就这样，韩梅在老家迈出了自己做电
商的第一步。

第一天就实现开门红
此后订单从个位数到井喷

“在大学里，老师也讲过很多案例，但
说实话对理论比较熟悉，实操没有那么大
把握。”韩梅说，开网店涉及的像美工、打
包、发货等流程，在学校她都学过，但没有
把这些流程套在一个网店里实际操作过。

这些都要自己一点点摸索。网上店铺
介绍产品需要一个详情页，市场上，一套详
情页价格要一两千块钱，为了省钱，韩梅自
己购置了一个小的摄影棚，自己拍罐头、修
图、排版、写介绍。“那时候把整个在学校里
学的美工设计、营销、物流、打包发货、仓储
套在了我这个网店上，去摸索，去实践。”

一箱罐头成本25元，售价30元，韩梅正
式开张。

2016年，网店已经非常饱和了，“很多
人都说，新开店面不好经营，不花钱做推广

的话，产品不太好卖，但我又没那么多资金
做推广。”刚刚上架产品时，韩梅心里非常
忐忑。“没想到第一天就卖出去了，第一天
就实现开门红，这一单给了我很大的勇气
和信心。”

“我突然觉得，开网店没有想象中那么
难。”第一单成交后，韩梅有了自信，坚信自
己能干好。她白天拍好图片，晚上就加班加

点设计成详情页。营销、美工、客服、文案等
都压在了韩梅身上，有时候光是修图就得
忙到凌晨3点。“经常工作到凌晨，眯一会
儿，早晨五六点钟又爬起来，赶快接上那个
思绪。像打了鸡血一样，凌晨两点有顾客咨
询，手机一响，立马起来回复。”

就这样，韩梅一个人从第一单慢慢做
到了几十单、几百单。“当时在家开的店，需

要在屋里打包，慢慢地货物量大了，屋里就
摆不开了，就到门口的过道打包。”打包后，
韩梅的父母用三轮车拉着去镇上发货。

国家大力支持电商产业
给新农人带来实实在在的便利

“后来国家电子商务进农村项目支持快
递最后一公里，快递就可以到家门口拿货
了。”韩梅深切感受到，国家大力支持电商产
业，给他们带来了实实在在的便利。“镇上给
我争取了创业资金，提前把问题都给解决
了。”比如快递费的问题，韩梅称，最早的时
候她发一件货快递费是7块钱，量大了之后，
降到了6块钱一单。“后来政府知道我的情
况，大力支持大学生回乡创业，他们主动找
快递谈价格，最后谈到了4块钱左右。”

此外，镇上还给韩梅争取了很多交流
培训的机会。“刚开始找不到学习的机会，
我花了2000块钱买了一个网课，晚上和大家
在群里听课。镇政府知道我在创业后，就主
动给了我很多培训的机会。可以说哪里有适
合我的培训，镇里就让我优先去学习。”

注册成立家庭农场
要把更多家乡农产品推出去

2016年下半年，平邑县培训新型职业
农民，韩梅的父亲成为村里第一个学员。

“回来之后他的想法改变非常大，把我们租
了多年的地整合到一起，注册了一个正规
的家庭农场，一心提升农产品的质量，做大
品牌效应。”

“回来之后他就跟我说，老师讲农产
品做电商，现在是非常好的机会，咱们可
以尝试一下。”2017年，韩梅把店搬到了
镇上，在父亲支持下，注册了平邑县源丰
家庭农场和淘帮主品牌 ,开始销售当地
的农产品。

“当时有个让我感受比较深的事情，有
个邻居找到我，说我天天在网上卖桃子，能
不能把他家柿子树上结的牛心柿子卖出
去。”韩梅抱着试试的心态，帮他卖了一下，
没想到非常受欢迎。“第一年把整个村的牛
心柿子都卖出去了，第二年就在全镇范围
定点收购。”

如今，韩梅的网店已做到了4家，也经常
做直播带货。“我们直播场地很灵活，有可能
去田间地头，也有可能是打包发货的现场。
说心里话，我更想让顾客看到我们的田园，
或者是深入到企业了解一下生产过程。”

“我们正在做校企合作，我的学弟学妹
会帮我做一些客服、美工设计的活儿，相当
于提前实操了。他们在学校里学的知识，不
用的话可能会忘了。”韩梅说，自己也经常
和学校合作一些创新项目，把自家的店当
成学校创新项目的试验田。

未来，韩梅希望有更多的青年人回乡
创业，相互交流资源，把镇上这些农副产品
推出去。“把这些产品好好规划一下，把链
条梳理起来。也希望更多的代理商能认可
我们，有机会的话带着他们来看看原产地，
把品牌共同推广出去。”

大学毕业找工作受挫，韩梅决心回到家乡平邑发展。一个是学习电子商务专业的毕
业生，一个是生产水果罐头的特色小镇，两者凑到一起，会擦出怎样的火花？2016年，韩
梅抱着试一试的态度在老家临沂市平邑县地方镇做起了电商，卖出第一单罐头的时候，
她突然有了底气，决心在家乡长期发展下去。现在，5年时间过去了，韩梅利用她的专业
特长把网店做得越来越大，通过电商把家乡更多的特色农产品推销了出去。
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韩梅通过电商推销家乡农产品，带动乡亲共同致富。 受访者供图

韩梅（左一）在查看桃子的品质。 受访者供图
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